CONTENIDO

EDITORIAL Guillermo Andrés Duque Silva 5-8
Artículos
Teología política de la crisis de los refugiados: entre el deber de acoger y la decisión realista de las soberanías de recibir o expulsar. Diana Maricela Pérez Bolaños y Guillermo Andrés Duque Silva
Political Theology of The Refugee Crisis: Between The Duty To Welcome And The Realistic Decision Of Sovereignies To Receive Or Expel.
9-38
De la ilusión trascendental a la anomia barroca. Derecho y poder en los orígenes de la independencia del Perú según una aplicación contrafáctica de la teología política de Carl Schmitt. Rafael Campos García Calderón
From Transcendental Illusion to Baroque Anomy: Decline of Sovereignty in Peru During Independence. Introduction To the Counterfactual Use of Carl Schmitt's Political Theology.
39-84
El concepto de lo político es una concepción de la política belicista en grado sumo: un rastreo de la transformación guerrerista de la acción política en Carl Schmitt. Christian David Núñez Prado
The Concept of The Political is a Warring Conception of Politics to The Highest Degree: A Depiction of The Transformation of Political Action in Carl Schmitt.

El enemigo ha muerto. La relación entre los conceptos de guerra y enemigo de Carl Schmitt y su aplicación a una época de despolitización neoliberal.

Guillermo Andrés Duque Silva

Guillermo Andres Duque Silva
The Enemy Is Dead. The Relationship Between Carl Schmitt's Concept of War and Enemy and Its Application to An Era of Neolibera Depoliticization.
121-150
Amigo-enemigo el camino hacia la construcción del estado en la república de Argentina. Análisis de la obra <i>Facundo</i> de Domingo Faustino Sarmiento. Jovany Cely-Ospina y Jasney Quintero-Ortega
Friend-Enemy The Way to The Construction of The State in The Republic of Argentina. Analysis of Domingo Faustino Sarmiento's <i>Facundo</i> .
151-160
Reseña Divine Democracy: Political Theology after Carl Schmitt. Hugo Tavera Villegas 167-176
Normas de publicación 177-198

PUBLICATION RULES

EDITORIAL

Entre 2022 y 2027 se cumplen 100 años de las primeras ediciones de varios de los libros de Carl Schmitt más reconocidos en Latinoamérica, desde *Teología Política* (1921) hasta *El Concepto de lo Político* (1927). La Revista *Xihmai* de la Universidad La Salle Pachuca quiere hacer valer esta circunstancia y propiciar una reflexión latinoamericana sobre la posible vigencia de los planteamientos de este autor, a través de este número monográfico.

La obra de este polémico autor ha tenido un impacto significativo en la ciencia jurídica y la filosofía política latinoamericana en las últimas décadas. En la propuesta teórica de Carl Schmitt parece hallarse una "alternativa realista" a las perspectivas hegemónicas, liberal y marxista, que resulta bastante útil para comprender el creciente protagonismo que adquiere el antagonismo y las situaciones excepcionales como fuentes de legitimación de las relaciones políticas en América Latina. Como pocos autores, el jurista alemán ofrece a los analistas contemporáneos argumentos que legitiman el ejercicio disruptivo del poder y la excepcionalidad en la creación del derecho, así como la autonomía de lo político frente a lo ético y lo jurídico.

Este número de la Revista Xihmai de la Universidad La Salle Pachuca reúne seis contribuciones académicas en las cuales las máximas schmittianas son empleadas para interpretar los cambios en la participación política, en la historia de creación de los Estados y la conformación de los gobiernos democráticos en Latinoamérica.

En este número se reúnen los artículos de una nueva generación de autores que eleva planteamientos novedosos sobre la política y lo político, desde las diferentes universidades y centros de investigación, con el propósito de comprender la lógica de los antagonismos partidistas, las explosiones neopopulistas y los llamados a ejercer la política para "refundar" el Estado y el derecho en nuestro propio contexto y en el ámbito internacional. A través de los artículos que componen este número puede rastrearse la pluma schmittiana, como una herramienta que le servirá al lector para comprender, por fuera de los marcos tradicionales de pensamiento, el rumbo de los

acontecimientos políticos – principalmente latinoamericanos – pasados, presentes y futuros.

Este número reúne seis artículos de expertos en la obra de Carl Schmitt, en los que se aplican, al contexto político latinoamericano y europeo, conceptos como el de estado de excepción; el antagonismo amigoenemigo; la primacía del poder sobre el derecho y el decisionismo político.

Los artículos que componen este número aportan análisis novedosos y puntos de vista inexplorados sobre el marco de pensamiento schmittiano asimismo, abren nuevos debates sobre su vigencia.

En este caso, la "mirada desde el sur" al autor alemán nos provee reflexiones sobre la actualidad de sus pensamientos que inéditas en doble vía: son novedosas en la filosofía política contemporánea, y al mismo tiempo aportan un abordaje original a casos propios del contexto latinoamericano. Por ejemplo, un grupo de artículos del número analizan los procesos de conformación de los Estados nacionales liberales en el siglo XIX latinoamericano, con lentes schmittianos. El resultado se concreta en manuscritos que presentan, por un lado, una lectura teológico-política de los procesos de independencia y creación de los Estados nacionales latinoamericanos, por ejemplo el Perú o la aplicación, por otro lado, del criterio amigo-enemigo en la construcción del Estado Nacional en la República Argentina.

Los diálogos con la literatura, el periodismo de investigación, el derecho o las relaciones internacionales también es un aspecto para destacar en este número. Las referencias a obras clásicas como *Facundo*, de Domingo Faustino Sarmiento o fuentes contemporáneas como la investigación periodística en torno a la Guerra de Ucrania, se entremezclan con la obra filosófica de Carl Schmitt con interesantes resultados desde el punto de vista de las ciencias del pensamiento. Los planteamientos sobre el conflicto y la teología política del jurista de Plettenberg sirven en este número como canal interpretativo o marco conceptual para establecer relaciones inesperadas y originales con acontecimientos políticos del pasado y del presente.

Este número reúne reflexiones que superan los terrenos comunes en los estudios schmittianos, por ejemplo, plantea exploraciones sobre ética aplicada basada en los fundamentos teológico-políticos que Schmitt propuso. Otro de los artículos cuestiona, con tono nostálgico, la vigencia de la famosa dicotomía amigo-enemigo y propone, basándose en Schmitt, en una nueva dicotomía para una era de despolitizaciones: el amigo-no amigo.

El sesgo contingente, impredecible, creativo, incontrolable y azaroso que caracteriza la vida social y política en América Latina aporta, en este caso, una virtud: seis lecturas originales sobre el último gran clásico de la filosofía política, Carl Schmitt.

Solo queda invitar al lector a abordar la obra schmittiana a través de nuevos lentes y pensar lo político con Schmitt, contra Schmitt y más allá de Schmitt.

Dr. Guillermo Andrés Duque Silva¹

Xihmai 7

¹ Coordinador de este número. Universidad Rey Juan Carlos. guillermo.duque@urjc.es